



“IDENTIKIT” DEL VOLUNTARIO/A DE CÁRITAS

Mons Antonio Cramerí

*Retiro del Corpus Christi 10/06/2023
Retiro espiritual a los voluntarios de PS-Cáritas esmeraldas 2023*



Estamos a la vigilia del Corpus Domini.

Es providencial que el día de Pastoral Social-Cáritas se celebre en el día del Corpus Christi. Porque **modelo de nuestro accionar es justamente Cristo**, del cual, en los Hechos de los Apóstoles, se lo describe como **Aquel que pasó en el mundo haciendo el bien**.



Dejémonos iluminar por la Palabra de Dios.

Hechos de los Apóstoles 10,34-43

34. Entonces Pedro tomó la palabra y dijo: «Verdaderamente comprendo que Dios no hace acepción de personas, 35. sino que en cualquier nación el que le teme y practica la justicia le es grato. 36. «Él ha enviado su Palabra a los hijos de Israel, anunciándoles la Buena Nueva de la paz por medio de Jesucristo que es el Señor de todos. 37. Vosotros sabéis lo sucedido en toda Judea, comenzando por Galilea, después que Juan predicó el bautismo; 38. cómo Dios a Jesús de Nazaret le ungíó con el Espíritu Santo y con poder, y cómo él pasó haciendo el bien y curando a todos los oprimidos por el Diablo, porque Dios estaba con él; 39. y nosotros somos testigos de todo lo que hizo en la región de los judíos y en Jerusalén; a quien llegaron a matar colgándole de un madero; 40. a éste, Dios le resucitó al tercer día y le concedió la gracia de aparecerse, 41. no a todo el pueblo, sino a los testigos que Dios había escogido de antemano, a nosotros que comimos y bebimos con él después que resucitó de entre los muertos. 42. Y nos mandó que predicásemos al Pueblo, y que diésemos testimonio de que él está constituido por Dios juez de vivos y muertos. 43. De éste todos los profetas dan testimonio de que todo el que cree en él alcanza, por su nombre, el perdón de los pecados.»

Analicemos brevemente el texto... o mejor, unos versículos del texto, que nos permiten “presentar un identikit” del voluntario.

v. 35: en cualquier nación el que le teme y practica la justicia le es grato.

El temor de Dios y su justicia, nos hacen gratos a Dios.

El temor de Dios es:

- admiración, estima, confianza, entendimiento, abandono, obediencia, consagración, amor... hacia a Dios.
- un sentido específico de respeto, asombro y sumisión a Dios.

En fin, es saber que sin Dios no podemos nada y el pecado nos domina.

La justicia es:

- principio moral que inclina a obrar y juzgar respetando la verdad y dando a cada uno lo que le corresponde.

Obrar y juzgar en la verdad y en la equidad... es estilo necesario del voluntario.

v. 38: Dios a Jesús de Nazaret le ungíó con el Espíritu Santo y con poder, y cómo él pasó haciendo el bien y curando a todos los oprimidos por el Diablo, porque Dios estaba con él;



Modelo del voluntario: Cristo,

Él es el ungido con el Espíritu Santo y con poder. Se trata del poder del amor. Tanto que, como Jesús, esta unción divina nos hace pasar en el mundo haciendo el bien, siendo presencia de curación y alivio.

Los voluntarios de Cáritas son “otros Cristos”, llamados al bien... a hacer el bien... llamados a sanar y dar alivio.

v. 39^a: nosotros somos testigos de todo lo que hizo...

El voluntario es testigo.

Una de las definiciones o descripciones más completas de “testigo”, la encontramos en 1Jn. 1,1-4:

1. Lo que existía desde el principio, lo que hemos oído, lo que hemos visto con nuestros ojos, lo que contemplamos y tocaron nuestras manos acerca de la Palabra de vida, 2.- pues la Vida se manifestó, y nosotros la hemos visto y damos testimonio y os anunciamos la Vida eterna, que estaba vuelta hacia el Padre y que se nos manifestó - 3. lo que hemos visto y oído, os lo anunciamos, para que también vosotros estéis en comunión con nosotros. Y nosotros estamos en comunión con el Padre y con su Hijo Jesucristo.4. Os escribimos esto para que nuestro gozo sea completo.

El testigo es el que testifica en base a una experiencia. Así que el testimonio es fruto de una experiencia.

v. 42: nos mandó que predicásemos al Pueblo, y que diésemos testimonio de que él está constituido por Dios juez de vivos y muertos.

...Un testimonio que se hace predicación: con palabras y acciones.



¿Qué nos dice Papa Francisco?

Para entender el servicio del voluntariado, es necesario entender ¿Qué es Cáritas?

Hablando de Cáritas el Santo Padre nos recuerda que:

“Cáritas es una gran Confederación, ampliamente reconocida en el mundo por el trabajo que realiza. Entre los sinónimos de “confederación, destaco estos tres: unión – coalición – comunidad. Hablábamos antes de testimonio. Bueno, ahora el testimonio nos lo jugamos justamente en la comunión, la unidad.

Pensemos al proceso sinodal: el caminar juntos. Un caminar que ocurre, o se realiza en:

- comunióñ
- participación
- misión

Cáritas es una **realidad de la Iglesia** en muchas partes del mundo, y debe encontrar más difusión también en las diversas parroquias y comunidades, para renovar lo que sucedió en los primeros tiempos de la Iglesia.



Realidad de iglesia dice o incluye la fe.

La iglesia es obra de Dios, creación divina, cuyo “pegamento” (lo que permite estar unido), son la fe, la esperanza y la caridad.

Fe que es un estilo de vida, que se traduce en esperanza que dice gozo, alegría, optimismo...; y se traduce también en caridad: restauración del bien y la justicia. Punto de partida es la acogida... el hacernos acogedores.

La persona en necesidad, la primera cosa que tiene que encontrar es la ACOGIDA.

Nos recuerda Papa Francisco: la raíz de todo vuestro servicio está precisamente en la acogida, sencilla y obediente, de Dios y del prójimo. Y esta acogida se cumple en vosotros personalmente, para que después vayáis al mundo, y allí sirváis en el nombre de Cristo, a quien habéis encontrado y encontráis en cada hermano y hermana a los que os acercáis; y precisamente así se evita el hecho de limitarse a ser una simple organización humanitaria... continua el Papa.

La acogida sana heridas, alivia el corazón... aunque no logramos solucionar todo...

Nos recuerda siempre Papa Francisco:

Quien vive la misión de Cáritas no es un simple agente, sino un testigo de Cristo. Una persona que busca a Cristo y se deja buscar por Cristo; una persona que ama, con el espíritu de Cristo, el espíritu de la gratuidad, de la entrega.

Gratitud: el reconocer que todo es gracia... que todo es don. El que agradece reconoce el obrar de Dios... reconoce la presencia de Dios... porque dice, con su gracias: todo es gratis... y por ende don... y en cuanto donado, tiene que ser re-donado. De aquí la entrega: que alcanza su ápice en el hacerse a su vez don... con el Don por excelencia que es Cristo.

Sigue recordándonos el Papa Francisco:

....Junto a muchos otros organismos de caridad de la Iglesia, Cáritas revela la fuerza del amor cristiano y el deseo de la Iglesia de salir al encuentro de Jesús en cada persona, especialmente si es pobre y sufre. Este es el camino que tenemos delante ...”.

Un concepto, esto, muy bien presentado en el evangelio de san Mateo, 25, 31-46: el juicio universal.

El texto no necesita explicaciones...

Cáritas realmente es una familia muy grande y universal que incluye a todos...

El Papa habla de Familia... que incluye a todos. Nadie está excluido.

Y siempre el Papa, anota:

“Todas las Cáritas somos iguales, no hay grandes, ni chicas, somos una Cáritas en comunión, una red de colaboración mutua. No hay una Cáritas



central, sino el valor de la periferia y ese es nuestro lugar, estar ahí con los excluidos donde más se necesita, ahí donde no hay nadie y hay que correr riesgos....”.

La necesidad de estar siempre aferrados a la fuente, de hacer un trabajo, como organización, desde el corazón al estilo de Jesús...

El objetivo principal de cada uno es ser “**testigos de Cristo; personas que aman y que llevan el rostro de Dios a los que menos tienen**”.

Ya hemos hablado del testigo...

Somos portadores no tanto de algo, sino de Alguien. Que linda esta expresión: llevar el rostro de Dios... que es el rostro del amor, de la caridad.

De aquí, la necesidad de:

1. formarnos.

Un momento de retiro espiritual es ocasión propicia de formación, porque nos encontramos con la fuente de nuestro ser y accionar: el Amor, que es Dios.

2. y preocuparnos por las necesidades de las personas de bajos recursos de la comunidad.

Atender las necesidades de las personas más vulnerables del sector...

Cáritas busca no sólo atender las necesidades materiales de sus habitantes, sino que también ofrecen **ayudas espirituales y acompañamiento** a personas vulnerables...

Ser voluntario de Cáritas “es una responsabilidad muy grande”, porque es un “trabajo que nace del corazón. Un trabajo que va más allá de las fronteras y ofrece un amor preferencial por los pobres y las personas necesitadas”; “la pastoral social es dar sin medida, y recibir muestras de cariño y afecto de los más vulnerables”.



“Tres caminos por los que continuar el viaje”,

De aquí podemos evidenciar como “Tres caminos por los que continuar el viaje”, dice el Papa.

1.-El primer camino, es el de los más frágiles e indefensos:

“Si no empiezas con ellos, no entiendes nada. La caridad es la misericordia que busca a los más débiles, que llega a las fronteras más difíciles para liberar a las personas de la esclavitud que las opprime y hacerlas protagonistas de su propia vida”.

Podemos hablar también de El camino de los últimos

El Papa nos invita a: “Ampliar la mirada, sí, pero partiendo de los ojos del pobre que tengo delante. Ahí es donde se aprende. Si no somos capaces de mirar a los ojos a los pobres,



de mirarlos a los ojos, de tocarlos con un abrazo, con una mano, no haremos nada. Es con sus ojos que tenemos que mirar la realidad, porque mirando los ojos de los pobres miramos la realidad de una manera diferente a la que está en nuestra mentalidad.

La historia no se mira desde la perspectiva de los vencedores, no, que la hacen parecer bella y perfecta, sino desde la perspectiva de los pobres, porque es la perspectiva de Jesús. Son los pobres los que ponen el dedo en la llaga de nuestras contradicciones y perturban sanamente nuestra conciencia, invitándonos a cambiar. Y cuando nuestro corazón, nuestra conciencia, mirando a los pobres, a la gente pobre, no se inquieta, se detiene -debemos detenernos-: algo no está funcionando”.

2.-El camino del Evangelio:

El segundo camino es el camino del Evangelio, que es “el estilo del amor humilde, concreto, pero no vistoso, que se propone, pero no se impone. Es el estilo del amor gratuito, que no busca recompensas. Es el estilo de la disponibilidad y del servicio, a imitación de Jesús que se hizo nuestro servidor”.

Tener una caridad “inclusiva”, que se ocupe de la integralidad de la persona: “una caridad espiritual, material e intelectual”.

El Papa subrayó que el Evangelio nos muestra que Jesús está presente en cada persona pobre. “Es bueno que lo recordemos para liberarnos de la tentación, siempre recurrente, de la autorreferencialidad eclesiástica y ser una Iglesia de ternura y cercanía, donde los pobres son bendecidos, donde la misión está en el centro, donde la alegría nace del servicio”.

Los textos de las Bienaventuranzas nos permiten ver la condición de los pobres y del Juicio Final la presencia de Jesús “en los pobres de todos los tiempos”.

3.-El camino de la creatividad:

El tercer camino es la vía de la creatividad, nos recuerda el Papa Francisco. “La rica experiencia de estos cincuenta años no es un bagaje de cosas que hay que repetir; es la base sobre la que hay que construir para aplicar de manera constante lo que San Juan Pablo II llamaba la imaginación de la caridad (cf. Carta Apostólica Novo Millennio Ineunte, 50)”, subrayó.

El Papa pone en evidencia que en el tiempo presente el número de pobres va en aumento, pero ante esa realidad nos anima: “Contra el virus del pesimismo, inmúnicense compartiendo la alegría de ser una gran familia. En este ambiente fraterno el Espíritu Santo, que es creador y creativo, sugerirá nuevas ideas, adecuadas a los tiempos que vivimos”.

Concluyendo:

Voluntario según Papa Francisco:

- Gracia de Dios – fuerza de choque – perseverancia
- Fuerza de la iglesia



- Artesanos de misericordia, que luchan por una sociedad más justa
- Vocación que encarna la compasión

*“Las personas voluntarias sois, como le gusta decir al Papa Francisco, **artesanos de misericordia** que, con vuestras manos, con vuestros ojos, con vuestra escucha y cercanía, manifestáis uno de los deseos más hermosos del corazón del ser humano: hacer que una persona que sufre se sienta amada”.*

*El voluntariado en Cáritas que asciende las 84 mil personas se caracteriza por ser “**individuos comprometidos que, animados y motivados por su fe, creen posible un cambio hacia una sociedad más humana y justa**”.*

*Compromiso que se traduce en “**un modo de ser, una forma de vivir, de relacionarse**, que impregna todas las facetas de su vida, promoviendo una ciudadanía responsable; comunidad y comunión, compasión y cuidados como responsabilidad compartida”.*

Concluyo con unos testimonios.

“El voluntariado es un servicio a la Iglesia consecuencia del compromiso cristiano, es decir, el amor a Jesucristo a través del hermano”.

“Ser voluntaria católica tiene además la connotación de cumplir el mandato, la misión que asumimos desde el bautismo, es decir, la evangelización como parte de la Iglesia, relacionada con la pobreza, la verdad y la justicia”.



Para la reflexión personal:

- ¿Hacia a quien va mi trabajo – misión? ¿Para quién obro - vivo?
- ¿Cuánto amor pongo en mi trabajo-misión?
- ¿Qué hice o que estoy haciendo por el progreso de nuestro pueblo?
- ¿Qué marca estoy dejando en la sociedad?
- ¿Qué fuerzas positivas desaté, desarrollé?
- ¿Cuánta paz estoy sembrando cada día?
- ¿Qué bien logré en las tareas que se me confiaron?

DEO GRATIAS

+ Mons Cramerí

Esmeraldas 10 / Junio / 2023